

En la capital. 4.50 pias. trimestre.
Id. fuera de la capital. 5.00 id. id.
Id. Ultramar en oro. 18 id. semestre.
Id. un año en oro. 35 id. id.
Id. Extranjero. 7.50 id. trimestre.
Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII

Se publica todos los dias, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, miércoles 19 de Julio de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 5.034

Política Europea.

Madrid 16 Julio de 1893.

SUMARIO: Los latinos en balló.—Los padres de familia.—Política interior.—Gamazo prestamista.—Los mimicos.—El verano.—A. Alzola.—La sociedad madrileña.—Las señoritas pelotaris.—El cólera.—Política extranjera.—Otra vez el cólera.—Noticias de Chicago.

¡Buena anda la raza latina! En Paris, porque el Gobierno se ha opuesto á que en los bailes públicos hubiera cierta clase de escándalos, casi ha habido una revolución. En Madrid la Bella Chiquita ocupa más que el aiza de los cámbios.

No me estrañará ver una revolución que tenga por lema «¡Viva el amor libre!»

Y no vayan Vds. á figurarse que soy padre de familia, es decir, soy padre de familia, pero no ejerzo yo de domine universal y encuentro que los referidos padres en su campaña moralizadora, han hecho lo que cierto galgo, que de puro correr pasó la liebre.

Aunque estoy persuadido de que los lectores de ese periódico, como la mayor parte de los que la provincia habitan, viven de su trabajo y por consecuencia la política les interesa poco, les anticiparé, y puede que el telégrafo venga á darme la razón, que la actual situación política está completamente descompuesta.

Gamazo—á quien parece que un periódico va á preguntar si paga contribución como prestamista, publicando al mismo tiempo la fecha en que aparece como tal en varias escrituras—Gamazo, repito, ha tenido el talento de ponerse en frente de todos los intereses del país; Maura, resulta un Ministro de Ultramar con simpatías entre los filibusteros y, en resumen, Sagasta sigue gobernando porque no hay en estos momentos quien pueda sucederle.

Famosa se va haciendo la situación liberal y puede tener el gusto de que siendo tan partidaria de las economías, no hay ejemplo de Gobierno que se haya gastado más deprisa.

Hay quien dice que el mismísimo Enrique Adanos, jefe de la troupe mímica que actúa en Barcelona con general aplauso, y parece que va á actuar en Madrid, se queda hecho un niño de teta al lado de Sagasta en lo de hacer títeres.

¡Por qué cuidado si ha hecho títeres! ¡De alguno hasta ha hecho un Ministro!

Y basta de política interior que, repito, solo interesa á los que van al salón de conferencias y á los caciques de los pueblos, para los que no me molesto en escribir.

Sigue la gente huyendo de Madrid y muchos siguiendo la moda, y á pesar del cólera, se van al extranjero como si en España no tuviéramos aguas verdaderamente prodigiosas. Yo me escaparé unos días

LA BAJA DE CONSUMOS.

Un hombre de esos aficionados á estadística inútil, como los que nos cuentan que Paris tiene ochenta mil ventanas y cincuenta mil chimeneas, tuvo cuidado de sumar, durante la última guerra civil, el número de muertos, el de heridos y prisioneros de los de allá, y resultaba un ejército de dos millones y pico de carlistas en ormas.

Con la renta de consumos en Madrid, ocurre lo mismo.

Sumando las bajas diarias que apunta la prensa, viene á resultar que, lejos de ser un arbitrio, es carga municipal.

¡Cuidado si asciende la baja á millones de pesetas!

Un sugeto á quien conozco, desgraciadamente, por que es de lo más peluca que ha venido al mundo, tiene un plan completo para aumentar los ingresos por consumos.

Y es lo que su esposa le dice:

á Alzola; de cuyo manantial soy un agrado y un fanático, y en cuyo establecimiento, sin ser el de Vichy, existen todos los procedimientos hidroterápicos y de confort, con la diferencia de que es mucho más económico que el extranjero. Como el viaje se hace en ferro carril con toda comodidad, los que empézanos á padecer de herpes, gota y reumatismo, tenemos allí un verdadero Jordán.

Ya supongo lo que Vds. me dirán «que me alivie» y que esto no les interesa; pero algo se ha de permitir á un reumático agradecido.

Esto del veraneo es verdaderamente ridículo en Madrid: hay quien se va á la Puerta de Hierro y dice que ha estado en Cauterets, y aún sé por algún prestamista amigo mio—y ahora no aludo á Gamazo—que desde el primero de Julio las operaciones de préstamos sobre muebles, aumentan prodigiosamente.

Y donde me dejan Vds. aquello de «Ha salido para Elechavaleta la conocida é inconsolable viuda D.ª Ventura Alegria y Bullanga.» «El respetable comerciante señor Gómez, establecido en la calle de Tudescos, ha salido para el extranjero con el objeto de comprar almillas para botones.»

La sociedad madrileña está fuera de su quicio y solo piensa en fruslerías. Las reuniones donde va el todo Madrid y que no escriben sino que hilvanan Montecristo y otros literatos fuertes en figurines; los toros, los viajes de verano y la manía de exhibirse en la prensa, demuestran que entre holgazanería y vanidad, ciertas clases van camino de su anulación.

Y como si todo esto no fuera bastante, los frontones donde se juega escandalosamente, atraen, no solamente á los caballeros, sino á las señoras.

Hasta que no vayan todas en bicicleta camino del frontón á ejercitar su afición á las pelotas, no habrán llegado al colmo las aficiones femeninas al sport.

Yo no soy reaccionario; pero entre las niñas que decían «señora madre» y las pelotaris, estoy por aquéllas.

Un poquito de cólera. Llamen Vds. la atención del Ministro de la Gobernación sobre el abandono en que tiene este asunto. Luego todo serán lamentaciones y añora todo es abandono; y para que todo nos venga de Francia, también nos va á venir el cólera.

La política extranjera se mueve poco. Por fin, la ley militar alemana se ha aprobado por solo una mayoría de 11 votos, lo que demuestra que, á pesar de todos los optimismos, la fuerza de aquel Gobierno no es tan grande como algunos creen.

El Emperador Guillermo busca alianzas por todas partes y con seguridad hará un

—¿Porqué no te presentas al Sr. de Sagasta ó al Sr. de Gamazo ó al Sr. de Angulo?

—Angulo, mujer, Angulo.

—Bien, pues como sea: cualquiera de ellos te atendería y quién sabe si te dirían:—Ande V., señor de Marchamalo, encárguese V. de salvar la nave del Erario.

—Ya he intentado hablar al presidente del Consejo.

—¿Y qué?

—Que no hizo caso de mí: me mandó á Cruz.

—¿Y qué dijo Cruz?

—Me mandó á otro señor N. N.

—¿Y qué?

—El Sr. N. N. me mandó á paseo.

—¿Y al ministro de Hacienda?

—Le dejé una tarjeta con una punta doblada.

—¿Y qué?

—Me la devolvió un portero á los dos dias con las cuatro puntas dobladas; pa-

viaje á Inglaterra, con cuyo país Caprivi entiende que conviene una estrecha amistad; las elecciones en Baviera han dado el triunfo á los liberales; Italia—y recuerden Vds. que lo he dicho muchas veces—ha llegado á un estado financiero verdaderamente imposible, y el último empréstito que ha contratado en Francia acabará de arruinarla; restablecido el orden en Paris, el Gobierno se ocupa con preferencia de la cuestión de la plata; el tratado de comercio hispano-suizo será muy pronto un hecho; no avanza tanto el anglo-español; y después de estos apuntes de política extranjera, hablemos algo del cólera extranjero.

En la Arabia el cólera causa estragos horribos; en Rusia se extiende la epidemia; en Francia aumenta principalmente en el Mediodía, y todo hace creer, y vuelvo á hablar de España, que el peligro es para nosotros cada dia más grande.

Bueno será que el Gobierno español se preocupe un poco de estas cuestiones que interesan más al país que todas las argucias de los políticos, cuestiones de salud y de higiene que D. Venancio tiene completamente abandonadas.

Recibo hoy carta de Juan Pló desde Chicago. Mi querido amigo y compañero ha estado enfermo algunos dias, y así me explica su silencio. Su carta, que es muy interesante, la trasladaré á Vds. pasado mañana. Desde luego les anticipo que, según me manifiesta, es casi el único periodista corresponsal español que queda en Chicago.

Julio Vargas, de El Liberal, ha vuelto con la Infanta; Jaques, de La Correspondencia, fué en concepto de médico-militar y, terminada su misión, también ha vuelto; Belmas fué por su cuenta y apenas ha estado quince dias; quedan el Doctor Vera, que escribe cartas para La Unión Católica y Villardel que escribe para La Epoca.

Por cierto que, según me asegura Pló, extraña mucho en Chicago que la prensa española haya mandado tan pocos corresponsales, en términos que, repito, mi amigo es casi el único que ha ido allí con el objeto de escribir para nuestros periódicos, porque el Doctor Vera pertenece á la Comisaría y Villardel, además de escribir para La Epoca, es el representante en los Estados Unidos del cognac de Jimenez Lamothé, que, entre paréntesis, está teniendo allí gran acogida.

La próxima carta de Pló dará á Vds. noticias muy importantes de los palacios de Agricultura, Maquinaria, Administración, Electricidad, Minas, Transportes, Horticulura, Obras de la mujer, Bellas Artes, Pesquería y Gobierno de los Estados Unidos.

Mucho celebraré que las cartas de Pló

recia un bonete.

—¿Eso que quiere decir?

—Que S. E. me toma el pelo.

—¿Y al alcalde?

—El alcalde me contestó, después de oirme, que me recomendaría á Ezquerdo.

—Pues apela al Supremo.

—¿Al sér Supremo?

—Al tribunal supremo.

—Eres una inocente y no sabes lo que es la envidia.—Figúrate que yo le demostrara á Gamazo que puedo salvar la Hacienda sin contribuciones ¿qué crees que sucedería?

—No sé, Prudencio.

—Quedarías sumida en la viudez más espantosa.

—¡Jesús, hombre!

—El puñal de los Borgias, el veneno de los Sibaritas ó el áspid de Otelo, concluirían conmigo.

—¿Qué horror!

—¿Porqué crees tú que nos quitaron la expendedoría de tabaco?

satisfagan á los lectores de ese diario, y hasta mi próxima se despide de Vds. su afecto. S. S.—Garcí-Fernandez.

Desde Madrid.

16 Julio de 1893.

Los Sres. Gamazo y Cos Gayon se reunieron ayer por la tarde en el despacho de ministros del Congreso, para tratar varios puntos relacionados con las reformas económicas del Ministro de Hacienda. La conferencia duró bastante rato y se trató principalmente del asunto del Tribunal de Cuentas, de la capitalización y del impuesto sobre los vinos. No convinieron de un modo definitivo en las fórmulas que han de servir para las transacciones, porque el señor Cos Gayon quiso conocer las cifras exactas de los presupuestos, y el señor Gamazo no pudo proporcionarlas en el acto, citándose para mañana que será el día en que sabremos cuales son los verdaderos propósitos del Ministro de Hacienda, así como los planes que inspiran al partido conservador. El señor Gamazo transige con todos y con todo; á su intransigencia ha sustituido un amplio y benévolo espíritu de transacción. Escucha todas las reclamaciones, las atiende y piensa modificar tanto, que de los primitivos presupuestos no vá á quedar más que el nombre; será una obra heterogénea, un arlequin económico y el pueblo, cuando exija las justas responsabilidades, si son defraudadas las esperanzas que hoy abriga, dirá con el poeta:

todos en él pasisteis vuestras manos.

La transigencia del señor Gamazo es objeto de todas las conversaciones. Se comenta mucho el cambio efectuado en su conducta y aún en su carácter y se habla, así mismo, de que haya venido á caer en aquello que censuró al Sr. Montero Rios, cuando éste trataba de coordinar las voluntades para el triunfo de sus reformas jurídicas. Lo importante es que los presupuestos se aprueben; «hágase el milagro y hágalo el diablo» como en cierta ocasión dijo un orador ilustre. Que concluya el estado de vacilacion y de incertidumbre en que vivimos, que nuestros intereses se atiendan, que no se ataque á nuestros derechos, y poco importa que sea el señor Gamazo quien realice la obra, ó que para terminarla implore el auxilio de las minorías. Los diputados, antes que individuos de las distintas agrupaciones políticas, son representantes del país y, como tales, deben subordinar todos sus pensamientos al pensamiento único de hacer algo provechoso para la nación que les honra, distinguiéndoles entre los demás ciudadanos. Creer otra cosa es falsear la cuestión, es invertir los términos, es descon-

—Porqué vendíamos tabaco de contrabando.

—¿Qué imbécil eres, Barbarita! Porque vieron que expendíamos más que todos y con menos desembolso, principio económico alarmante para la tabacalera y para el Gobierno.

—¿Qué gente!

—Ahí tienes el huevo de Colón.

—¿Dónde?

—No, mujer, digo que recuerdes el huevo de Colón y, sin embargo, le negaban el descubrimiento del Nuevo Mundo.

He llegado á sospechar que, en asuntos de Hacienda, estamos todos á la misma altura.

Todos menos el Sr. Gamazo. Ese vá mucho más allá.

Vá á liquidación por derribo.

Eduardo de Palacio.

15 de Julio 1893.

(Prohibida la reproducción.)

cer las leyes inmutables emanadas de la necesidad social y en las que se funda el régimen político.

El Ministro de Hacienda mantiene las cifras que había fijado en los presupuestos, y como también ha declarado que se halla conforme en admitir las enmiendas convenientes y justas que sean presentadas, creemos que aún pasará mucho tiempo antes de que sea sancionada la obra económica del fusionismo. Y no han de ser pequeñas tampoco las discusiones á que dan lugar los arreglos de tantos y tan obstrusos puntos, en los que difieren las minorías y el Gobierno. Si de tales discusiones brota la luz, bienvenidas sean. Si oscurecen más todavía, lo que ya es tan oscuro que parece negro, mejor sería que las evitasen. De todos modos la cuestión se ha planteado; resuélvanla.

De V. affecmo. S. S.—*Adilluber.*

Desde Bañolas.

17 Julio de 1893.

Con la célebre creación de Echegaray, Mariana, debutó en nuestro teatro de verano la notable compañía que dirige el primer actor señor Arolas y en la que figura la señora Juaní, artista de valiosísimas condiciones.

Un más que regular desempeño obtuvo la obra, y sus innumerables bellezas motivaron continuados aplausos. Convienen todos en que el cuadro de compañía que este año nos ha traído el señor Arolas, sea tal vez de los mejores que en nuestro teatro se han visto, por lo que es fácil obtener la honra y provecho que les deseamos en su campaña de verano.

Parece que al fin se despierta un poco nuestra ya crónica atonía y se trata de hacer algo para que puedan encontrar aliente y alguna expansión los señores forasteros que con su visita nos honran.

Dejando aparte las bellísimas condiciones del paisaje de los alrededores con sus notables fuentes de San Dalmau, Perpiñana, Salt de macho, de can Puig, del Vilá, de la Rejolería etc., etc. sitios todos que convidan á pasar un día de campo, y que aprovechan los forasteros conocedores del país, trátase también de diversiones en la villa. La notable Sociedad *El Fomento*, con muy buen acuerdo, ha vestido de nuevo sus salones y produce muy buen efecto el principal empapelado y con un techo de simpática entonación pintado al óleo por el jóven artista señor Pijem. La naturaleza, ayudada por la mano y la paciencia del conserje señor García (á quien llaman *Leis* sus íntimos) han convertido el patio interior en una gruta de hadas donde no se sabe que admirar más, si los entrecruzados de enredaderas que revisten sus paredes, ó la tupida bóveda de follaje en que se ven poéticamente entremezcladas y con sus variados tintes de verdura las hojas de pasionaria, de englaulina, de jazmines y de parra; y como artístico artesonado, cientos de racimos de moscatel penden por bajo de las hojas...

No dudo que este será uno de los sitios concurridos en estas noches de verano.

Según tengo entendido, la digna Junta de la Sociedad tiene proyectadas varias veladas artísticas y literarias y se celebrarán bailes de sociedad con frecuencia; veremos si la cosa quedará en proyecto.

Con mucha concurrencia se dió también, ayer por la tarde, un concierto en la platea del teatro y por la noche baile en los salones del *Iris*.

Son muchas las noches en que se bailan sardanas en la plaza, que llevan á dicho sitio la animación y bullicio consiguientes: si mis informes no mienten, el activo y laborioso dueño del café Margarit nuestro amigo señor Sarquella, se propone continuar las sardanas interin estén libres los músicos.

Una noticia triste para terminar. Cuando *La Lucha* daba cuenta de la enfermedad de D. Sebastián Franch, éste había ya fallecido. Se ha perdido un hombre honrado, un laborioso industrial y, aunque de algún tiempo retraído, el partido liberal uno de sus adeptos por convicción.

¡Dios le haya acogido en su seno!

El Corresponsal.

Noticias locales y generales

Para vocales de la Junta de Sanidad de Lloret de Mar, han sido nombrados don Joaquín M.^a Bernat y Campderá, D. Enrique Botet y Sisó, D. José Blanch y Estrach, D. Magín Aldrid Ginestá, D. Joaquín Passapera y Sala y D. José Mundet y Moncanut.

—En el pueblo de Chanillas, provincia de Jaen, han sido asesinados hace pocos días dos ancianos marido y mujer. El criminal, cuyo móvil era el robo, ha sido capturado, habiéndosele encontrado 32 pesetas sustraídas del arca de la casa donde se cometió el crimen.

—Los estragos del cólera en la Arabia se atribuyen principalmente á la enorme aglomeración de peregrinos en aquellos lugares, la cual asciende á más de 200.000, á los calores extraordinarios y á las más malas condiciones higiénicas de dicha región.

El cólera fué llevado allí por los peregrinos procedentes de la India, y encontrando un medio favorable, se ha propagado en proporciones aterradoras.

—Ayer amaneció el día tranquilo y despejado, subiéndose la temperatura y sintiéndose un calor más que regular.

Por ahora, al menos, no viene por aquí lo que anuncia Noherlesoom, apesar de que durante la tarde se nubló.

—Damos el pésame á nuestros particulares amigos D. Leandro y D. Rómulo Comas, por el fallecimiento de su virtuosa madre.

—Los periódicos suizos insisten en pedir al Gobierno federal, que procure obtener lo más pronto posible la ratificación del tratado de comercio entre España y la República Helvética, á fin de que pueda entrar en vigor el mes próximo.

—El jefe de telégrafos de esta provincia que acaba de jubilarse señor Maspons, ha señalado su residencia en esta capital, según tenemos entendido.

—El escapulario que durante la novena y función de Nuestra Señora del Carmen ha llevado la santa imagen en el Ferrol, fué regalado por el inolvidable héroe del Callao, gloria de la marina española, D. Castro Méndez Núñez.

Este recuerdo á la Virgen del Carmelo, objeto de la especial devoción del ilustre marino, fué entregado en Vigo por el donante el día vispera de emprender el viaje memorable durante el cual se realizó la campaña del Pacífico.

—Podemos afirmar, que los servicios de las inspecciones médicas en nuestra frontera se prestan de modo irregular, tan irregular, que si el cólera no entra en España no será porque no tenga fácil acceso, si nó porque Dios lo tendrá así dispuesto.

Ya hemos dicho antes de hoy, lo que ocurre en Port-bou por falta de locales aislados é independientes; lo mismo, ó peor acontece en Camprodón, Puigcerdá y La Junquera en donde el celo de los Médicos encargados del servicio se estrella contra la falta de medios, pues por no tener, ni casa medio acondicionada tienen, y para esto valiera más suprimir las inspecciones y ahorrarse el gasto improductivo que produce un organismo tan deficiente.

—A los sesenta y cuatro años de edad, ha fallecido en Valencia D.^a Ildelfonsa Martí y Rugax de Guix, madre política de nuestro compañero en la prensa D. Francisco Peris Mencheta, propietario y Director de *El Noticiero Universal* de Barcelona, *La Correspondencia de Valencia* y *El Noticiero Sevillano*, á quien damos el pésame.

—En Verges se han quemado un buen número de gavillas de trigo que estaban en una era preparadas para la trilla. Ignoramos si el incendio fué ó nó casual.

—Para la fiesta mayor de Montrás que se verificará el venticinco del actual, está contratada la *orquesta vella* de Palafrugell.

—En el caso casi seguro de que el señor Gobernador civil visite la población de Lloret de Mar con motivo de la próxima fiesta mayor, lo verificará con su amable y distinguida esposa á quien, estamos seguros, ha de agradar la procesión mari-

tima que se verifica al Santuario de Santa Cristina.

—Se ha declarado oficialmente el cólera en Moscow.

Hasta ahora, que se sepa, han ocurrido en aquella capital 32 invasiones y 11 defunciones.

—Nos escriben de Rosas diciéndonos, que estos pasados días se han cojido en aquella Almadraba setenta y cinco atunes, cuya pesca ha llamado mucho la atención de algunos bañistas que no habían presenciado nunca tan divertida operación. También se nos dice, que en aquella villa hay ya muchas familias tomando baños.

—Leemos que en el kilómetro 361 de la línea férrea de Canfranc, ha habido un descarrilamiento, resultando muerto el maquinista y heridos el fogonero y el conductor del tren.

—Dicen de Roma que, con motivo de una función de fuegos artificiales, ha estallado en Palermo un mortero, resultando cuatro muertos y siete heridos.

—A la cojida de que hace unos días dimos cuenta había tenido un jóven por la máquina trilladora de Castelló de Ampurias, debemos añadir otra nueva desgracia, ocurrida tres días hace. La misma máquina arrolló á un anciano que en ella trabajaba, con tan mala suerte, que murió instantáneamente.

En menos de quince días, este es el segundo percance que tiene lugar en aquella villa por falta de experiencia ó de cuidado de los encargados de alimentar ó de manejar la mencionada máquina.

—A propuesta del Ministerio de la Guerra, ha sido nombrado ordenanza de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Pío Martínez.

—Las fuentes de los alrededores de nuestra ciudad que casi no manaban á consecuencia de la pertinaz sequía sufrida, vuelven á dar el caudal de agua acostumbrado.

—El Gobierno de Portugal ha regalado al Gobierno español, con destino á nuestros museos, una vitrina con objetos de cerámica que figuró en la Exposición Histórica.

—En diversos puntos de nuestra provincia han descargado fuertes granizadas que han destrozado muchas cosechas.

A los pobres labradores siempre les toca bailar con la más fea.

—Una brigada de diez á quince hombres está trabajando en las obras del ferrocarril de Olot cerca del *Manco Cardell*, con objeto de terminar la construcción de dos paredones que dejen libre el paso de las aguas de una pequeña riera que por dicho sitio pasa.

En general, los trabajos en el llano de Gerona continúan estacionados, en espera de la colocación de los rails.

—El pago que esta Delegación de Hacienda hará hoy, asciende á 122'33 pesetas al Depositario pagador.

—Se ha suicidado en Monte-Carlo, cortándose el cuello con una navaja de afeitar, una señora francesa, de veinticuatro años, despues de haber perdido á la ruleta 225.000 francos. Antes de suicidarse estranguló á dos hijos suyos de cuatro y cinco años de edad.

—En el puente conocido por el *Pont d'el dimoni*, se están construyendo unas barandas de obra que, si nó pecan de bonitas ni cosa que se les parezca, pues son hechas de piedra de canto rodado, en cambio vienen á evitar el peligro que existía de despeñarse el que por él transitaba.

También se arreglará el piso del expresado puente, cuya mejora aplaudimos.

—Según *La defensa Profesional* que se publica en Madrid, entre los individuos que han tomado parte en el primer ejercicio de oposiciones á las nuevas plazas de contabilidad del Estado, se encuentra nuestro querido amigo D. Juan Amoretti Carbonero, experto abogado del Estado que ha sido de esta provincia y que actualmente lo es de la de Toledo.

—Ha sido nombrado Administrador de Contribuciones de la provincia de Jaen, el que acaba de serlo de la nuestra D. Eduardo Sol, á quien felicitamos.

—El *Heraldo de Nueva York* publica un telegrama de Managua (Nicaragua), en el

que se da cuenta de haber estallado nuevamente la revolución en aquella República.

Según dicho telegrama, el nuevo presidente, Sr. Maciado, y el comandante general del ejército leal, han sido hechos prisioneros por los rebeldes al trasladarse aquéllos á León.

—Por disposición del Juzgado de Instrucción de Santa Coloma de Farnés, quedan definitivamente recluidos en el manicomio de esta provincia los alienados Juan Torrent, Pedro Mateo, Paula Noguer, Narcisa Alibó y Rosa Utset.

—Los Alcaldes de Serra y Ullastret han remitido para su aprobación al Gobierno de provincia, los respectivos presupuestos adicionales.

—En varias provincias de España se hacen grandes preparativos para la fiesta anual del arma de caballería.

En Madrid reina también gran entusiasmo en toda la oficialidad, y se asegura que, sin gastos fastuosos, la próxima fiesta tendrá grandes atractivos y revelará como siempre la estrecha unión de los oficiales de esta arma entre sí y con todos los de las demás armas é institutos del ejército.

—Por cazar sin licencia y en tiempo de veda, la Guardia civil de Torroella de Montgrí ha denunciado al Juzgado municipal de Jafre, á Ciriaco Poch, y por haber entrado en propiedad ajena del término de Darnius, lo han sido Francisco y Juan Ricard, vecinos de San Lorenzo de la Muga.

—Antes de ayer y en el local que ocupa en la plaza del Molino, celebró la escuela pública municipal que dirige D.^a Margarita Taberner los exámenes anuales que fueron presididos por el gobernador civil de la provincia.

En las diferentes pruebas á que fueron sometidas las alumnas, demostraron el buen estado de instrucción en que las tiene su digna profesora, mereciendo por tal las felicitaciones del tribunal.

La linda niña de 6 años llamada Julia Lassaia Almazán, dijo con singular gracia y fácil accionado, un bonito discurso de gracias en verso que mereció muchos aplausos y que motivó que el gobernador pronunciara otro muy correcto haciendo varias consideraciones sobre la instrucción, animando á las niñas y felicitando á su maestra señora Taberner.

—El operario que en otro lugar decimos ha sido cogido por la máquina trilladora de Castelló de Ampurias, se llamaba José Torrent. Según las últimas noticias, el triturador de dicha máquina le destrozó una pierna, á consecuencia de cuyo accidente falleció al poco rato.

—Hemos recibido las cuentas del último ejercicio, de la antigua (1819) y respetable compañía francesa de seguros vida é incendios *El Fenix*, representada en esta provincia por nuestros particulares amigos señores Quintana y Bassols.

En la rama vida, ha suscrito pólizas en 1892 por 55.158.770 francos. Los siniestros satisfechos en igual periodo, suman 7.986.127 francos.

Los seguros en caso de vida llegados al término del contrato y percibidos por los asegurados, suman 5.164.899 francos. Los beneficios repartidos entre los asegurados, á 1.952.342 francos.

Ha aumentado las reservas en 15.091.920 francos, y los riesgos en curso ascienden á 537 millones.

En la rama incendios, sigue mayor progresión si cabe, habiendo garantido durante el último año 2.465.909.915 francos y satisfecho por siniestros 4.381.726 francos.

Damos la enhorabuena á los asegurados en la misma, así como á sus representantes, por el desarrollo y crecimiento de aquella.

—Es curioso y de utilidad suma el *Manual práctico para el uso del timbre* publicado por el *Correo de Madrid*.

Tanto este librito como el *Reglamento de la contribución industrial y de Comercio*, han obtenido lisonjero éxito, por lo que felicitamos á nuestro colega.

Estos libros de actualidad se venden únicamente en la Administración, Arco de Santa María 4, Madrid, al precio de 50 céntimos y 2 pesetas respectivamente.

PARA LAS SEÑORAS

Lenguados al gratin.—Después de bien limpios y secos, se colocan en una fuente que quepa en el horno, y se cubren con manteca de vaca, sal, perejil muy picado, pan rallado y queso de Parma también rallado (este lo último); se mete en el horno y, cuando está dorado, se sirve.

Agua de colonia.—Alcohol de vino de 85 grados.—1 litro.

Esencia de neroli. 6 gramos.
Idem de romero. 5 id.
Idem de bergamota. 5 id.
Idem de limón. 10 id.
Idem de cáscara de naranja. 10 id.

Se mezcla todo y se ajita; se deja reposar algunos días; se filtra luego por un embudo de cristal con un papel de filtro ó una bola de algodón puesta en el fondo del embudo, y se embotella.

LA FE.

Yo soy amor, y del amor camino;
soy blanca nave del sagrado puerto;
por mí, postrado en el peñón desierto,
canta el asceta su triunfal destino.

Soy consuelo del triste peregrino
que cruza el mundo de pesares yerto;
soy árbol santo del eterno huerto,
rosa bendita del rosal divino.

Sin mí, la pena se desgarrar y llorar;
sin mí el dolor sus amarguras vierte;
sin mí el sepulcro con furor devora.

Aspirando mi luz, el alma es fuerte;
la pena se hace amor; la noche aurora;
la tumba claridad; faro la muerte.

Bernardo López García.

LOS REGISTROS DE LA PROPIEDAD.

La Gaceta ha publicado un real decreto estableciendo una nueva clasificación de los registros de la propiedad.

Teniendo en cuenta los productos del último decenio, dicho real decreto señala la categoría de primera a los registros que hubieran producido más de 16.000 pesetas por término medio anual; la de segunda a los que hubieran producido de 9.000 a 16.000 pesetas; la de tercera a aquellos cuyos productos hubieran excedido de 5.500 pesetas y no hubieran llegado a 9.000, y la de cuarta a todos los restantes, sin más excepción que la de comprender en las indicadas clases a los registros que, aunque en el decenio no hubiesen alcanzado tales productos, los hubiesen en el último quinquenio, si así lo había propuesto el presidente de la Audiencia respectiva.

Los registradores que estén desempeñando registros que según dicha clasificación pasan a clase inferior de la que hasta ahora tenían, conservarán sus derechos para los efectos de

la ley hipotecaria, su reglamento y demás disposiciones vigentes.

Los registradores que sirven registros que pasan a clase inmediatamente superior, adquirirán la nueva categoría, pero no la podrán utilizar para los efectos de las reglas 1.ª y 3.ª del artículo 263 del reglamento para la ejecución de la ley hipotecaria, si no hubieran cumplido ocho años de servicio en la clase a que dejan de pertenecer, a no ser que por pasar antes a otro registro consoliden la categoría. En ningún caso puede entenderse que el pase por permuta sirve para consolidar la categoría antes de cumplir los ocho años de servicios.

Los registradores que sirven registros que ascienden en dos grados, adquirirán también la nueva categoría; pero solo podrán utilizarla para los efectos indicados anteriormente, si llevaren diez y seis años de servicios en la clase a que dejan de pertenecer, ó en la inmediata superior; y podrán utilizar ésta a los ocho años de servicio en la clase que tuviera el registro ascendido.

Los registradores cuyas fianzas sean inferiores a las señaladas nuevamente a sus registros, deberán completarlas con sujeción a las reglas de los artículos 269 y siguientes del reglamento de la ley hipotecaria, ó, en su defecto, como previene el art. 305 de la ley.

Si dichas fianzas fuesen mayores, podrán solicitar la devolución del exceso, que podrá acordarse previas las formalidades de la ley y de su reglamento.

Los registradores de la propiedad que asciendan de clase deberán proveerse del respectivo título en el plazo de dos meses, a contar desde la fecha de este real decreto.

La temperatura de los sombreros de copa.

En París, un M. Vallin ha tenido la abnegación de pasearse durante una hora al sol el día primero de este mes, con un termómetro sugeto a la parte interior del sombrero de copa que llevaba puesto, con el objeto de averiguar lo que ese ridículo adorno tiene de cómodo en verano. La temperatura en el interior del sombrero, se elevó a 46 grados centígrados.

Para comprender bien lo que esto dice en contra del uso del sombrero de copa en el estío, conviene recordar un experimento semejante llevado a cabo nada menos que en el Senegal, por M. Gorre, médico de la marina francesa.

En la zona tórrida, la temperatura del interior de una gorra de oficial de marina, se eleva a 41 grados; la de un teniente, provista de ventiladores, a 39 y la del interior de los cascos blancos usados en aquella abrasadora región no pasa, ni aun durante los calores más fuertes, de 33. Inútil parece añadir que en Senegal no se usa el sombrero de copa, ni aun en las ceremonias más solemnes.

Distracciones.

En la escuela.
El profesor levanta el dedo meñique, y exclama:—A este dedo se le llama también auricular porque a veces se le introduce en el oído.
Después levanta el índice, y pregunta a uno de los alumnos:
—Y éste, ¿cómo se llama?
—Narizcular, porque a veces se lo introduce uno en la nariz.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Vicente de Paul cf. y fr.
CUARENTA HORAS
En la Iglesia de San Lucas.

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.
Día 18.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos.—Luis Bartrina, 33 años.—José Gay, 6 meses.—Juan Llapart, 7 meses.—Llacuna 18 días.

MATAS.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior.	68'15
Exterior.	74'90
Coloniales.	20'30
Nortes.	35'40
Francias.	25'50
Orenses.	00'00
Cubas viejas.	107'75
Cubas nuevas.	97'75
Obligaciones, Francias 6 p. %	99'50
Id. Id. 3 p. %	35'12
Obligaciones no hipotecarias.	00'00
Paris.	62'06
Exterior.	20'50
Paris.	20'50

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.—agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

TELEGRAMAS.

Madrid 17.—A primera hora el conde de Rius ha presentado documentos justificativos de que sus parientes nada adeudaban al Tesoro.

La moción que sirvió de pretexto al lamentable incidente con el Sr. Cañellas, ha sido recogida por el Sr. Torres (D. Pedro Antonio) quien pide que se combata con toda energía la invasión de la plaga filoxérica en la provincia de Tarragona.

Sobre asuntos catalanes han hablado el Sr. Comyo, recordando la protección que se merece la industria taponera, para que se tenga en cuenta al negociar los tratados; y el Sr. Baró, que ha quejado de la tolerancia, a su juicio desmedida, que se tiene con los protestantes de Figueras. Además ha denunciado al Ayuntamiento de Llansá por desobediencia al gobernador de la provincia.

Han muerto un guardia civil y una mujer, heridos en el descarrilamiento de Anzoleta. Los demás se salvaron todos.

El ministro de Hacienda ofreció al Sr. Cos-Gayón reformar el Tribunal de Cuentas, solamente redu-

ciendo a 40,000 pesetas la consignación, y suprimiendo varios oficiales de los negociados.

Parece que en este asunto no ha habido avenencia; pero que al ser discutido, los conservadores no harán más que exponer su criterio, sin retrasar la votación.

Los diputados antillanos están irritadísimos con la candidatura del general Calleja para el Gobierno general de Cuba. Algunos de ellos lo califican de reto a la opinión «incondicional».

Ya agriados contra el Sr. Maura, anuncian una lucha desesperada, prontos a jugar el todo por el todo con tal de que se destruya la obra del ministro de Ultramar.

El Sr. Gamazo se ha visto con el Sr. Romero Robledo, delegado por los destiladores de Alcohol al ministro le ha prometido que buscará la manera de hermanar los intereses de los destiladores de melazas, con los de los vinicultores.

Parece que quedan aplazadas para el otoño las negociaciones de los tratados de comercio con las potencias centrales, en vista de la interinidad porque atraviesan los Parlamentos de Francia, próximo a terminar su vida legal, y de Alemania que no sabe si vivirá.

Se habla mucho de una entrevista que ha tenido el Sr. Castelar con el Sr. Sagasta.

Según El Herald, tenía por objeto la entrevista el de influir el Sr. Castelar a fin de que se cuente con un amigo suyo como candidato para un distrito vacante en Cuba.

Pero otros, y con fundamento a mi parecer, aseguran que no podían prescindir los interlocutores de la actual situación política. Añaden que realmente el Sr. Castelar ha insistido en la importancia extrema de la aprobación inmediata de los presupuestos para que viva el partido liberal é imposible un salto atrás en el Gobierno de España.

A propósito de Castelar, dice La Correspondencia que considera ahora inoportuno el apoyo activo de los posibilistas para con el Gobierno.

Madrid 18.—Las gestiones para la celebración de un tratado de comercio con Francia se han aplazado hasta la constitución de las nuevas Cámaras francesas.

El ministro de Hacienda ha llegado a un acuerdo con los conservadores.

A fines del corriente mes se cerrarán las Cámaras.

Extranjeros.

Paris 17.—Constantinopla.—La acogida que el sultán ha hecho al jefe de Egipto ha sido realmente cordial, llamándole amenudo «hijo mio». Le ha regalado dos preciosos caballos árabes.

Decididamente el jefe regresa directamente a Egipto, sin dar la anunciada vuelta por Europa.

En Alejandría se le prepara un recibimiento entusiasta.

Acaso esté relacionada con el regreso del jefe, la salida inexplicada de un acorazado inglés, de Malta para Alejandría.

Se ha formado una organización federativa de todas las sociedades de Francia, que contribuirán a una caja nacional de huelga y de resistencia. La caja se va a crear en seguida; será administrada por un comité federal, y alimentada por donaciones, colectas, y cuotas de cinco céntimos mensuales de cada obrero asociado.

Los reaccionarios han abultado los desórdenes del Brasil, que se han circunscrito a la apartadísima región del Rio Grande del Sud. La intentona de los revolucionarios ha abortado.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

chol... Pero amigo, contaba V. sin la huésped... sin los tribunales, que no se andan en contemplaciones, y solo se atienden a la letra escrita, es decir a los papeles...

—Por eso me han quitado VV. los míos! exclamó Mauro con ímpetu. ¡Pero la justicia también ampara a los inocentes; y castigará un despojo tan villano!

—¡Pues no está en sus trece de que aquí le hemos robado! vociferó la posadera, poniéndose en jarras y golpeando el suelo con los pies.

—¡Déjele V. que ande su camino, replicó doña Tiburcia, que para todos sale el sol... También Isabel, cuando falleció doña Ruperita, puso el grito en el cielo, y proclamó sus derechos... Que si quieres!... Tuvo que roerse los codos de miseria y morir donde y como Dios la dió a entender, viendo que los parientes, es decir, los legítimos herederos, gozaban en paz de la herencia que había querido usurparles.

—Muerta mi madre! muerta Isabel! Dios mio, ¿qué está V. diciendo? gritó Mauro, olvidando su cólera y su peligro, ante tan aterradoras noticias.

No pudo resistir a tan imprevisto golpe, y cayó anonadado sobre una silla.

—Padre, padre mio! exclamó Elías abalanzándose a él, y cubriendo sus manos de lágrimas y besos.

Pero el anciano lo empujó bruscamente, y levantándose otra vez, corrió hacia doña Tiburcia gritando:

—Pero y mis hijas? En dónde están mis hijas?

—La hija de Isabel querrá V. decir, repuso doña Tiburcia con sorna. Pues qué, sabe nadie en dónde está? Probablemente: habrá seguido el vergonzoso ejemplo de su madre, criada en tan buena escuela!

Transportado de ira el anciano al oír infamar de aquel modo a su mujer y a su hija; se arrojó sobre doña Tiburcia y la asió por la garganta.

Aunque parecía tan débil, la cólera le prestó tales fuerzas, que el anchuroso rostro de doña Tiburcia, colorado siempre, se tornó amarotado, y la digna matrona lo hubiera pasado mal, si D. Serapio, que estaba a las escuchas, provisto de antemano de dos robustos alguaciles, no hubiese aparecido de repente,

—Si, pensó lleno de turbación, mi padre es el que le ha quitado la cartera por orden de aquel hombre!... ¡Si me dejaran salir de aquí nada más fácil que ir a ver el Alcalde y decirselo!...

Y lleno de entusiasmo por su feliz idea, corrió a golpear la puerta.

Sin embargo, casi al instante se detuvo.

—Puedo yo acusar a mi padre! murmuró. Creo que nó!... Creo que eso no estaría bien hecho! Mi padre! añadió con amarga sonrisa.

—Y luego repuso con firmeza:

—Pero es mi padre?

Se cogió la cabeza con ambas manos como para concentrar sus ideas y hallar un medio que conciliase sus deberes de hijo y sus sentimientos de amor y gratitud hacia el anciano.

—Si no puedo delatar a mi padre, exclamó por fin, puedo delatar a aquel hombre!... Ya sé como se llama: D. Simeon... Si, si, le conozco bien, que varias veces había ido a casa... D. Simeon... esto es... D. Simeon...

Entonces recordó que aquel hombre había dado cita a su padre en el cementerio...

—Oh! si me fuese dable salir de aquí, continuó con febril impaciencia, yo iría al ce-

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid. P. E.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases. Plaza de San Francisco (Grano. núm. 6.)

MEDICACION ANALGÉSICA

Solucion y Comprimidos DE EXALGINA DE BLANCARD JAQUECAS COREA REUMATISMOS DOLORES NEURALGICOS, DENTARIOS, MUSCULARES, UTERINOS.

El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR.

PARIS, rue Bonaparte, 40

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pajón, Pacheco Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines, iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicaría en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.
Encuadrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0,75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requirirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean sólo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Salida del puerto de Barcelona el día 26 de Abril

EL VAPOR PROVENCE.

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida; se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo

por el acreditado profesor D. Ramón Soler.

Lecciones á domicilio

Dirijirse Rambla de la Libertad 12-2.º

Precios económicos.

PAPEL

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

— 755 —

Parecióle este el mejor medio de velar sobre él; como le habían recomendado de antemano Gaspar y doña Tiburcia, ya que su maligna curiosidad no le permitía dejar de asistir á la dramática escena que iba á representarse en la alcaldía.

El pobre niño, rechazado tan bruscamente, fué á caer de rodillas en medio de la estancia, y viéndose solo y sin amparo de nadie, prorumpió en sollozos.

Aunque había oido las misteriosas palabras que Simeon dirigiera en Madrid á su cómplice, su mente, turbada por el reciente desmayo y por el suceso triste que lo había motivado, no había sabido darse cuenta de ellas. Lo único que había comprendido, era que iba á hallarse otra vez en compañía del noble anciano.

Peró en aquel momento, recordando la visión que había turbado su sueño, viendo á su viejo amigo despojado de la cartera que contenía sus papeles, una luz repentina iluminó su espíritu. Aquellas palabras se ofrecieron á su imaginación con un sentido claro y preciso, y ya no le cupo duda de haber descifrado el enigma.

obligando á Mauro á que soltase su presa.

—¡Paso, pasito, señor mio! dijo con desenfado el hidalgo, para aparentar lo que no se necesita estrangular á las señoras. Aquí no se le atropella: venga V. á identificar su persona delante de la justicia, pruébela V. que no trata de usurpar el estado civil de nadie, y se le dejará en libertad para ir á donde se le antoje.

La inocencia no teme.

—¡Después que me han robado VV. los medios de hacerla valer! exclamó el anciano. ¿Qué infame complot es este?

—Pues dará V. sus quejas al alcalde, replicó el hidalgo, pero entretanto ande V., si no quiere ir atado codo con codo.

—Sí que iré! replicó Mauro, que Dios es Dios y no desampara á nadie!

Salió él primero de la estancia, y ciego de ira y de dolor, no vió á Elias, que se deslizaba á su lado silenciosamente.

Si él no le vió, vióle doña Tiburcia, que guiñó el ojo á la posadera, y ésta, dándole un violento empujon, le hizo volver á entrar en el cuarto. Después cerró la puerta con llave, y se la guardó en el bolsillo.

— 754 —

— 751 —

de, lo había hecho someramente, hablándola más bien de su desgraciado viaje que de las circunstancias que le obligaron á emprenderle.

Por otra parte, Clotilde sabía que D. Jerónimo había heredado una inmensa fortuna en Inestrillas á falta de otros herederos de mejor derecho, pero no estaba tan impuesta en el asunto ni se ocupaba de los negocios ajenos hasta el extremo de relacionar unos hechos con otros y formar sobre ellos ningun juicio.

Así, pues, nadie hasta entonces había podido sacar al anciano de su error, ni se había cuidado de destruir sus dulces ilusiones.

—Pero dígame V., exclamó el infeliz fuera de sí, ¿cómo puedo yo ser un caballero de industria, y venir á pretender una herencia que tiene legítimos herederos?

—Vaya, vaya, no se haga V. el desentendido y el chiquitín.... atájole doña Tiburcia. Muy bien representa V. su papel; pero no puede pegármela á mí que soy muy lista.... Vamos á ver á ese muerto resucitado, me dije á mí misma cuando me lo contó Gaspar, y mucho será que no sea algun farsante á quien haya que quitar la máscara... Dicho y he-